

BYBLOS 2023

FONDEMENTS : QUI EST LE PEUPLE DE DIEU ?

Voici ceux qui composent le « peuple de Dieu » dans le cadre de la révélation progressive de Dieu.

- Adam et Ève (voir Ge 1.27 ; 2.16,17 ; 3.10).

Après la chute, toute l'histoire de l'humanité sera divisée en deux camps : ceux qui seront amenés à connaître Dieu par la foi et ceux qui le rejetteront dans l'incrédulité. Les premiers sont sauvés par grâce, les seconds sont perdus dans leur péché (voir 1 Pi 4.18 ; Ro 5.6-10).

Dans l'histoire humaine, depuis Adam jusqu'à Térach, père d'Abraham, des hommes ont « invoqué le nom de l'Éternel » (Ge 4.26).

INVOQUER

ANCIEN TESTAMENT

qārā' | אָרָא | 7121

Ce verbe fréquent dans l'Ancien Testament comporte plusieurs sens : « appeler », « donner le nom », « crier », « invoquer », « inviter », etc. Il est utilisé environ 730 fois (**APPELER**, **PROCLAMER**). Le sens d'« invoquer » apparaît dans deux contextes particuliers en lien avec Dieu, soit celui de l'adorer ou de faire appel à lui pour être secouru dans la détresse.

En premier lieu, *qārā'* est pratiquement synonyme d'« adorer » dans l'Ancien Testament. Il apparaît ainsi dans les expressions « invoquer Dieu » ou « invoquer son nom ». C'est un appel à Dieu de porter attention à l'adoration des hommes et d'accepter leurs offrandes. Cela est particulièrement vrai à l'époque des patriarches (voir Ge 12.8 ; 13.4 ; 21.33 [Abraham] ; Ge 26.25 [Isaac]). Voir aussi la lignée de Seth dans Ge 4.26.¹

- Hénoc (voir Ge 5.24) et Noé (voir Ge 6.9 ; 7.1 ; 9.16).

Des trois fils de Noé, Sem est identifié comme étant celui par qui il y aurait une lignée d'hommes appartenant au Seigneur (voir Ge 9.26).

- Melchisédek et Job (voir Ge 14.18 ; Job 1.1).
- Abraham / Israël (voir Ge 12.1-3).

« Ce passage contient la promesse dont l'accomplissement, attendu ou réalisé, constitue le fil rouge de toute l'Écriture jusqu'à Apocalypse 20. »²

¹ Stephen D. Renn, éd., trans. Gilles Despains, Wilfred Buchanan, et Leslie Muirhead, *Dictionnaire des mots bibliques : Étude par exposition des mots clés français de la Bible à l'aide des textes hébreux, araméens et grecs* (Trois-Rivières, QC: Éditions Impact, 2023), 500.

² John F. MacArthur Jr., *La Sainte Bible avec commentaires de John MacArthur*, ed. Société Biblique de Genève (Romanel s/Lausanne, CH, 2006), Gn 12.1-3.

Genèse 12 est le point de départ de la formation d'un peuple distinct de tous les autres peuples, par lequel Dieu devait bénir toutes les nations de la terre : Israël.

À partir de Genèse 12, tout l'Ancien Testament se concentre sur le peuple d'Israël. C'est le peuple élu de Dieu, avec lequel Dieu fait des alliances irrévocables et auquel Dieu promet de grandes choses. C'est aussi à travers ce peuple que doit venir le Rédempteur du monde, le Messie (voir De 7.7,8).

- Tous ceux qui ont accompagné le peuple d'Israël à leur sortie d'Égypte (voir Ex 12.37,38 ; No 11.4 ; No 15.14-16 ; Lé 24.22).
- Réuel ou Jéthro (voir Ex 2.18 ; 18.1,8-12).
- Kéniens (voir Jg 1.16 ; 5.24).
- Kéniziens (Caleb et Othniel ; voir No 32.11,12 ; Jg 3.9-11).
- Héthiens ou Hittites (Achimélec et Urie ; voir 1 S 26.5,6 ; 2 S 11.3 ; Mt 1.6).
- Rahab, la prostituée cananéenne de Jéricho (voir Jos 2 ; Mt 1.5 ; Hé 11.31 ; Ja 2.25).
- Ruth la Moabite (voir Ru 1.15,16 ; Mt 1.5).
- La veuve de Sarepta (1 R 17.8,9).
- Naaman le Syrien (voir 2 R 5.1,15-19).
- Nébucadnetsar ? (voir Da 4.34,37).
- Habitants de Ninive ? (voir Jon 3.5-10).

Ésaïe 19.19-25.

Le Fils de Dieu a été envoyé par son Père sur la terre, pour son peuple élu d'abord (voir Mt 15.24).

- Femme cananéenne, syro-phénicienne (voir Mt 15.21-28 ; Mc 7.26).
- Centenier romain (voir Mt 8.5-11).

Dans Matthieu 8, Jésus accomplit les signes annoncés par le prophète Ésaïe et confirme ainsi sa messianité : il est bien le Rédempteur (voir Mt 8.16,17).

Dans Matthieu 12, les chefs religieux juifs refusent de croire et attribuent cette puissance à Béalzéboul (voir Mt 12.24).

Israël est alors mis de côté jusqu'au jour du retour de Christ (voir Mt 21.43).

Immédiatement après le rejet de Christ par Israël dans Matthieu 12, le Seigneur Jésus parle en paraboles de la forme mystérieuse du royaume de Dieu dans Matthieu 13 et cela afin d'accomplir le jugement d'Ésaïe 6.9,10 contre eux (voir Mt 13.13-15). D'une manière voilée, les paraboles du royaume dans ce chapitre évoquent la période de l'Église.

- L'Église.

Dans Matthieu 16, le Seigneur Jésus parle ouvertement de l'Église pour la toute première fois : « Je bâtirai mon Église » (v. 18 ; voir aussi Mt 18.17).

« Il n'y a plus ni Juif ni Grec » (Ga 3.28). « Dieu est-il seulement le Dieu des Juifs ? Ne l'est-il pas aussi des païens ? Oui, il l'est aussi des païens » (Ro 3.29).

« Car le Seigneur lui-même, à un signal donné, à la voix d'un archange, et au son de la trompette de Dieu, descendra du ciel, et les morts en Christ ressusciteront premièrement. Ensuite, nous les vivants, qui serons restés, nous serons tous ensemble enlevés avec eux sur des nuées, à la rencontre du Seigneur dans les airs, et ainsi nous serons toujours avec le Seigneur » (1 Th 4.16,17).

Israël a-t-il été rejeté ou remplacé ? « Jamais de la vie ! » (Ro 11.1, NBS). Une génération croyante de Juifs se tournera un jour vers le Seigneur et dira avec un cœur régénéré : « Béni soit celui qui vient au nom du Seigneur ! » (Mt 23.39).

« Lorsque le Fils de l'homme viendra dans sa gloire, avec tous les anges, il s'assiéra sur le trône de sa gloire. ³²Toutes les nations seront rassemblées devant lui. Il séparera les uns d'avec les autres, comme le berger sépare les brebis d'avec les boucs ; ³³et il mettra les brebis à sa droite, et les boucs à sa gauche. ³⁴Alors le roi dira à ceux qui seront à sa droite : Venez, vous qui êtes bénis de mon Père ; prenez possession du royaume qui vous a été préparé dès la fondation du monde. ³⁵Car j'ai eu faim, et vous m'avez donné à manger ; j'ai eu soif, et vous m'avez donné à boire ; j'étais étranger, et vous m'avez recueilli ; ³⁶j'étais nu, et vous m'avez vêtu ; j'étais malade, et vous m'avez rendu visite ; j'étais en prison, et vous êtes venus vers moi. ³⁷Les justes lui répondront : Seigneur, quand t'avons-nous vu avoir faim, et t'avons-nous donné à manger ; ou avoir soif, et t'avons-nous donné à boire ? ³⁸Quand t'avons-nous vu étranger, et t'avons-nous recueilli ; ou nu, et t'avons-nous vêtu ? ³⁹Quand t'avons-nous vu malade, ou en prison, et sommes-nous allés vers toi ? ⁴⁰Et le roi leur répondra : Je vous le dis en vérité, toutes les fois que vous avez fait ces choses à l'un de ces plus petits de mes frères, c'est à moi que vous les avez faites » (Mt 25.31-40).

Il n'existe qu'un seul peuple pour ce qui concerne le salut, c'est-à-dire tous ceux qui appartiennent éternellement à Dieu.

Soli Deo Gloria !